
附件一 

南華大學學生海外學習 

心得報告 

 

系    所：視覺藝術與設計學系 

姓    名：許元欣 

海外學習國家：中國 

海外學習期程：107年11月25日至11月30日 

繳交心得日期：107學年度第1學期 



海外學習單位資料 

海外學習單位名稱：北京理工大學珠海學院 

地理位置圖： 

 

地    址：廣東省珠海市唐家灣金鳳路6號 

電    話：0756-3622745 

網    址：http://www.zhbit.com/ 

聯 絡 人：盧老師 

 

 

 

 

 

 

 



 

心得 
 

（一） 海外學習出國行前準備（如何申請、語言、醫療、保

險、帳戶） 

 

出國的行前準備總是讓人最緊張煩惱的部分，總會擔心害怕自己有沒有

準備不足的地方，深怕到時沒有準備好會有什麼閃失。關於行前準備需

要注意的地方有很多，像是申辦護照、語言、保險、醫療、兌換外幣、

行李準備，還有上網問題等等，有太多的問題需要處理，對此，我花了

很多的時間，上網查詢相關的資料。 

首先是護照與台胞證，因為這次去的國家是中國，除了護照以外還要申

請台胞證。護照和台胞證的辦理時間大概為一個月，所以在一個月前就

要去辦妥。至於語言問題比較沒有太大的困擾，所以對此比較不擔心。

再來是醫療方面，上網搜尋了嘉義哪裡有旅遊門診，經過醫師的判斷，

我去的地方不需要特地打疫苗，所以減少了一項費用支出。 

保險問題，這次我參加的活動單位非常用心，除了幫我們安排吃住還包

辦我們的保險問題，讓我們不用自己另外去申請旅遊平安險。 

再來我覺得最重要的是上網與外幣問題，對於我來說沒有網路比不吃飯

還要來的痛苦，出國上網有幾種方式，第一種是租借 wifi機，由於我是

自己一個人去，所以再攜帶上還有價錢上都不划算，第二種是使用電信

的漫遊服務，這個選上在價錢上面也比較高所以我也不考慮，最後一種

是購買網卡，也是最普遍大家最常選擇的方式，價格較低使用上也方便，

網卡網購就能買到，相當的方便。 

最後是外幣兌換問題，由於中國普遍使用手機支付，所以我將大部分的



錢存在微信錢包裡，只換了少數外幣作為應急使用。在行李準備上面，

我也搜尋了有出國經驗的人的建議，依照他們的建議來準備我的行李，

帶上自己會用到的個人用品。在出國行前準備方面，處理好這些問題都

能萬無一失。 

 

（二） 海外學習單位介紹 

 

北京理工大學珠海學院，簡稱北理珠，位於廣東省珠海市香洲區北京理

工大學珠海校區內，於2004年5月8日正式成立，現任院長是北京理工大

學副校長趙顯利教授。 

珠海學院以北京理工大學作為辦學主體，是其辦學理念和辦學資源的延

伸，是其發展戰略的重要組成部分。學院以北京理工大學優勢專業和優

質師資為依託，傳承其教育理念和教學管理傳統、治學嚴謹的校風和團

結、勤奮、求實、創新的精神，堅持「狠抓教學質量、突出專業特色、

強化實踐環節、培養創新能力」的辦學思路，以社會需求為導向，培養

志向高遠、基礎紮實、體魄強健、心境恬美，具有創新精神和國際視野

的複合型、應用型人才。 

學校在繼承北京理工大學的品牌學科專業優勢基礎上，根據廣東省尤其

是珠三角地區產業結構特點，設置優勢和特色專業，體現專業的應用性、

創新性和複合性。目前，學校設置43個本科專業，形成了以工為主，工、

理、管、文、經、法、藝多學科協調發展的格局。 

教師方面，學校專任教師中具有高級專業技術職務教師達33%；具有碩士

以上學位的教師達78.5%；45歲以下教師占全校專任教師總數的73.7%；

珠海市優秀教師和優秀教育工作者23人次。學校還聘請了70餘名國內外

https://zh.wikipedia.org/wiki/北京理工大学
https://zh.wikipedia.org/wiki/珠三角


知名學者、兩院院士擔任名譽教授、客座教授，在學院授課或講學。 學

生方面，現有統招全日制本科在校生23991人，畢業生13011人。 

校園依赤花山脈縱橫延伸，占地5000餘畝，內有20萬平方米的人工湖，

綠化環境達校區總面積80%以上，校內後山為赤花山森林公園，山中有

「貞女祠」，當地村民又稱其為「姑婆廟」，建於光緒二十年秋（1894

年），乃為紀念咸豐年間官塘鄉四村為未婚亡人終身守節的卓飛仙女子

貞潔事跡而建。沿山間小徑拾級而上還有稱為「六祖神明」的天然石

室——六祖慧能廟。除此之外，還有「石雞晨鳴」、「摩崖石刻」、

「一線天」、「石炮」、「出米缸」等赤花山八景。 

校內有4大教學樓群，分別為明德樓、弘毅樓、天佑樓、藝悅樓。明德樓

名稱出自《大學》總綱「大學之道，在明明德，在新民，在止於至善」，

原名為中心教學樓，由4幢獨立樓體成「X」型組成。弘毅樓，取自《論

語·泰伯》：「士不可以不弘毅，任重而道遠」，原名為化工樓，由8幢

獨立樓體組成。天佑樓，出自《周易·大有》：「自天佑之」，原名為機

車樓，由3幢獨立樓體組成。藝悅樓，設計與藝術學院所在，由4幢獨立

樓體組成。 

早在建校之前，已有當地村民在現校園內種植大量荔枝樹。建校後，學

校根據荔枝樹的分布情況，規劃了「荔枝洲」、「讀書島」等綠地公園。 

 

（三） 海外學習內容簡介 

 

這次的海外學習活動主要是由中國那邊的校方安排，我們的行程主要有

幾項：參訪他們校園各系所、參訪珠海當地企業與台商企業、參訪橫琴



自貿區與去孫中山故居、共樂園等等。 

北京珠海理工學院校區占地相當廣大，學生宿舍就像個住宅小區一樣，

不同專業的學院有獨棟的教學樓。 

我們參觀了他們的藝術學院，他們和我們學校一樣，有位學生準備的創

作教室，那裡擺滿學生的作品，很像一間的藝術工作室。 

我們還參觀了他們的航模俱樂部，欣賞他們的現場表演，北京理工大學

珠海學院“機車之翼”航模俱樂部”隸屬於工業自動化學院，自2011年

成立以來，已有5年時間，以“提高自我動手能力，培養一代航空人才”

是協會不變的宗旨，積極參加各大航空模型及創新賽事，獲國家級獎項

22項，省級獎項3項。航模隊公益服務時數累計達2900小時，受贈錦旗12

面，感謝信20餘份。截至2016年5月，協會受到央視猴年春晚、“築夢青

春”五四晚會、“快樂成長”六一晚會、我要上春晚，浙江衛視《中國

夢想秀》，湖北衛視《我愛我的祖國》等6家電視臺邀約，參與節目錄製；

受到央視新聞頻道、人民日報、新華網等30多家知名媒體採訪數十次。

“機車之翼”航模俱樂部在校內外各界人士的關心和支持下，不僅榮獲

“北理工2015年度校園十佳社團”，還獲得“廣東省2015-2016學年優秀

學生社團”稱號。 

 

 

 

（四） 活動安排與結交各國朋友經驗 

 

短短的五天，令我印象深刻，成為生命中難忘的經驗。 

一開始很擔心有文化隔閡或是因為政治立場不同而有衝突，卻意外的相



處的很開心自然。 

有位來自廣東的女孩很熱情，她很像大姊姊一樣照顧我們，注意我們的

需求，也很詳細的介紹他們這裡的特色，讓我對珠海這裡了解到很多。 

她還教我們一些廣東話，但是我總是發音不正確，沒辦法念的很標準，

廣東話的腔調實在太難講了哈哈。 

另一位是來自福建到珠海讀書的女孩，她是一個很可愛的人，她告訴我，

她的家鄉母語逐漸式微，大家都講普通話，年輕人愈來愈少會講閩南語

的人了。我覺得這和台灣的情況有點像，大家都講國語，甚至有些年輕

人會覺得講台語是一件很不上檯面的事情。我和她說，在台灣，國小會

有母語課程，她說這是很棒的政策，她也很希望他們那裡也能教母語。 

還有一位男同學，他是一位靦腆悶騷的人，一開始都不太說話，但大家

一起喝酒聊天後，像是開關打開一樣，和我們說他很開心能夠認識我們，

講了很多感性的話。在最後一天我們離開珠海，要回台灣的時候，他是

最難過的一位。 

 

（五） 異國文化風情體驗（如文化衝擊與飲食習慣） 

 

我們去的地方是珠海，那邊以粵菜為主。粵菜的烹調以清淡、保留食

物原味為主。我特別喜歡他們的一道菜是，水煮大陸妹沾清爽的醬油

吃，在台灣吃過火鍋煮的大陸妹，或是清炒大陸妹，這是我第一次看

到這種吃法，我覺得很特別！回來台灣之後還是很想念這個味道。 

那邊的菜色和台灣差不多，比較沒有感受到他國料理的感覺。 

但在餐前習慣和台灣就不一樣了，我們以為餐桌上的茶是用來喝的，

坐到飯桌上的第一件事情就是為自己裝茶水來喝，後來經過他們講解

才知道原來那查是用來洗餐具的，我們跟著一起洗餐具，洗完餐具後



將茶水倒掉，我覺得用茶洗餐具好奢侈。在台灣沒有洗餐具的習慣，

頂多用衛生紙擦一擦。 

能夠感受到非常不一樣的事情，是他們不討論政治。我們去的時候剛

好是大選隔天，我和同學們是同縣市，免不俗的會一起討論我們是選

誰當市長。很有趣的現象是，上一秒還跟我們聊天的陸生，聽到我們

開始討論政治時，會馬上閉口不言。在台灣，在飯桌上一邊吃飯一邊

討論政治是很稀鬆平常的事情，我問他們，你們平常會政治話題嗎？

他們說不會，畢竟沒什麼好講的。 

聽到這裡我很感嘆，生在台灣，能夠自由的暢所欲言真的是一件幸福

的事情。 

 

（六） 海外學習收穫與心得感想 

 

我在這裡，與不同國家的學生交流，吃到道地的當地菜色，參觀了那裏

的學校，在那裏的每一天都是新的見識與難忘的回憶。那裡的學生們以

誠摯熱情的心來接待我們，與我們一起度過這五天。 

我很高興，自己選擇來參加這個海外活動。 

這次的活動以參觀當地的學校、企業為主，雖然對自己的就業或未來比

較沒有什麼幫助，但是我增加了自己的眼界，增加了人生的閱歷，豐富

了自己的人生經驗。 

 

（七） 對未來學弟妹之建議 

 

參加這個活動讓我見識到不同的文化風情，還有中國那邊的發達繁榮，



我去的珠海只是三線城市，但我覺得繁榮的程度已經和台中差不多。我

們只從媒體上獲得中國的資訊，得到的通常是片面資訊。如果沒有真的

去看過，真的無法想像那裡的狀況。 

如果有機會一定要出去走走，拓寬自己的眼界，學校有很多優秀的海外

活動，大家可以看看學校郵件，可以找的很多相關資訊。 

 

（八） 海外學習照片(至少10張) 

 

 



 



 
 

 











 
 

 

 

 

 

 

 


